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Пленум

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Темой VII Пленума ЦК 
профсоюза стали действия 
РОСПРОФЖЕЛ по созданию 
безопасных условий труда 
работников. В центре внима-
ния участников пленума бы-
ли вопросы режима труда и 
отдыха работников, обеспе-
чение санитарно-бытовыми 
условиями, средствами ма-
лой механизации и инстру-
ментом. 

Вопрос безопасных усло-
вий труда актуален как для со-
трудников, так и для работо-
дателя. Однако пока нулевого 
травматизма достичь не полу-
чается.

«Основными причинами 
нарушений требований охра-
ны труда по-прежнему явля-

ются неудовлетворительная 
организация и недостаточный 
контроль над производством 
работ, нарушение технологи-
ческих процессов, трудовой и 
производственной дисципли-
ны, — отметил председатель 
профсоюза Сергей Чернога-
ев. — Можно задать вопросы: 
почему работа без травм пока 
еще недостижима? Что не да-
ет работникам самим быть от-
ветственными за себя и своих 
коллег?»

И это несмотря на то, что 
работодатели принимают ме-
ры и вкладывают средства в 
то, чтобы обеспечить безопас-
ность на производстве.

Пример от ОАО «РЖД»: 
за пять лет расходы, выделя-
емые на охрану труда в рас-
чете на одного работника, 
выросли на 60%, внедрена 
новая линейка средств инди-
видуальной защиты, сейчас 
реализуется пилотный про-

ект по внедрению сигнальной 
одежды с более эффективны-
ми характеристиками. Так-
же, как отметил заместитель 
генерального директора — 
главный инженер ОАО «РЖД» 
Анатолий Храмцов, создана 
система управления охраной 
труда, которая позволяет вы-
полнять требования феде-
рального законодательства, 
снижать уровни профессио-
нальных заболеваний, произ-
водственного травматизма.

«С 2017 года во всех произ-
водственных филиалах внедрен 
риск-ориентированный подход, 
профессиональные риски рас-
считываются в компании два 
раза в год. Развитие данного на-
правления продолжается, и в 
этом году мы разрабатываем ме-
тодику управления оперативны-
ми рисками, где вовлеченность 
работников — это важнейший 
фактор. С учетом дополнитель-
ных требований по снижению 

профрисков и недопущения их 
повышения уже сформирован 
проект программы по улучше-
нию условий труда на 2024-2026 
годы, и вчера мы направили ее 
причастным для согласования», 
— рассказал начальник Департа-
мента экологии и техносферной 
безопасности ОАО «РЖД» Ан-
дрей Лисицын. 

В области улучшения ус-
ловий труда РЖД тоже не сто-
ят на месте, в конце прошло-
го года в компании впервые 
утвердили методику расчета 
потребного количества сани-
тарно-бытовых помещений и 
оборудования. «В нынешнем 
году была проведена оценка 
укомплектованности и осна-
щенности всех предприятий, 
и дальше с учетом этого начи-
нается развитие и приведение 
к нормативу», — отметил Ан-
дрей Лисицын.

Окончание на стр. 02

Кабина  
стала крепче 

Локомотивы «Ермак» с новой 
укрепленной кабиной начал 
выпускать Новочеркасский 
электровозостроительный завод. Стр. 02

Внимание  
к «дочкам» 

Как мотивировать молодежь 
на вступление в профсоюз.

Стр. 05

Вокзал  
Ивана Страуса

Стр. 07
О триумфальном сезоне «короля 
вальсов» Иоганна Штрауса на 
вокзале в Павловске.

Новости

Плюс первичка 
В компании «ВСМ-Сервис», 

оказывающей с июня 2022 года 
услуги по сервису электропоез-
дов «Сапсан» и «Ласточка», со-
здана первичная профсоюзная 
организация, председателем 
которой избран ведущий специ-
алист по охране труда Игорь 
Мандрикин.

Первичка включает в себя 
три цеховых организации в ре-
гиональных подразделениях по 
сервисному обслуживанию (де-
по) «Подмосковная», «Металло-
строй» (Санкт-Петербург) и «Ад-
лер». Избраны и председатели 
цехкомов. 

Молодежь в Госдуме
Председатель первичной 

студенческой профсоюзной ор-
ганизации Дальневосточного 
университета путей сообщения 
Дмитрий Холодилов вошел в 
состав нового созыва Молодеж-
ного парламента при Государ-
ственной думе РФ. 

Молодежный парламент 
создан для изучения проблем 
молодежи в России, своевре-
менного реагирования на них 
органов государственной вла-
сти. На заседаниях обсуждают-
ся вопросы по правам студен-
чества, поддержке детей-сирот, 
развитию института молодых 
семей, социализации трудных 
подростков. 

Индексация в октябре 
В октябре заработная пла-

та работников Ведомствен-
ной охраны железнодорожного 
транспорта России проиндек-
сирована на 1,5%. Это вторая ин-
дексация в этом году. С 1 фев-
раля тарифные ставки и долж-
ностные оклады работников бы-
ли увеличены на 6%.
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Контроль за безопасностью 

Максимальный 
размер выплат по 
больничному за 

один день увеличат 
более чем в два раза 

— с 2,7 тыс. до  
5,7 тыс. руб.  

в 2025 году.

ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Тема условий труда на рабочих местах важна как для работодателя, так и для работников

Фото Владислава Куликова
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Тяга

Кабина стала крепче  
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Локомотивы «Ермак» с но-
вой усиленной кабиной на-
чал выпускать Новочеркасский 
электровозостроительный за-
вод. Первая машина встала на 
рельсы 1 октября. 

Кабина машиниста усилена, 
конечно же, ради безопасности 
локомотивной бригады. О суще-
ствующей проблеме с пассивной 
безопасностью грузовых локо-
мотивов неоднократно сигнали-
зировала техническая инспек-
ция труда профсоюза.

«Тема поднимается, ког-
да происходят ЧП, связанные 
со столкновением подвижно-
го состава на переездах с боль-
шегрузными автомобилями. Их 
результатом бывают не только 
сходы, но и травмы и гибель ло-
комотивных бригад, пассажи-
ров. И, к сожалению, они про-
исходят нередко», — рассказы-
вает заместитель руководителя 
технической инспекции труда 
РОС ПРОФЖЕЛ Николай Ефрем-
кин. 

ВНИИЖТ и ВНИКТИ раз-
работали для РЖД стандарт 
«крэш-системы аварийные же-
лезнодорожного подвижного 
состава для пассажирских пе-
ревозок». Он должен помочь 
избежать тяжелых последствий 
столкновений пассажирского 
подвижного состава с автотран-
спортными средствами на пере-
ездах, в том числе «набегания» 
вагонов друг на друга. Этот стан-
дарт распространяется на пасса-
жирские локомотивы, моторва-
гонный подвижной состав, пас-
сажирские вагоны локомотив-
ной тяги. О грузовых локомоти-
вах речь не идет. Так же стандарт 

не рассматривает и крэш-систе-
мы, задействованные при сходе 
подвижного состава.

Тем не менее, сходы при 
столкновении грузового поезда 
с большегрузным автомобилем 
нередки. Кабина грузового локо-
мотива в этом случае очень уяз-
вима, потому что располагается 
на том уровне, куда в момент 

удара смещается груз. Был слу-
чай, когда работник локомотив-
ной бригады погиб не от самого 
удара, а потому что его засыпа-
ло зерном, влетевшим в кабину. 
А в октябре 2021 года на Забай-
кальской дороге большегруз с 
щебнем выехал на переезд, в ре-
зультате столкновения погиб по-
мощник, а машинист-инструк-

тор и машинист сильно постра-
дали. 

По словам Николая Ефрем-
кина, после каждого подобного 
случая профсоюз обращался в 
Дирекцию тяги и концентрировал 
внимание на необходимости ре-
шения проблемы. О том, что кон-
струкция кабины локомотивов не 
обеспечивает надежную защиту 

бригады и нужно пересмотреть 
требования к прочности ее кар-
каса, не раз говорил председатель 
РОСПРОФЖЕЛ Сергей Черногаев.

В ноябре 2021 года в Дирекции 
тяги разработчики и производи-
тели локомотивов, представи-
тели отраслевых научно-иссле-
довательских институтов встре-
тились на совещании, где были 
приняты решения о конструктив-
ных и технологических измене-
ниях для кабин новых локомоти-
вов.

«И в январе 2022-го были 
утверждены «Технические тре-
бования к системе защиты ло-
комотивных бригад при аварий-
ном столкновении локомотива с 
препятствием», разработанные 
ВНИИЖТ и ВНИКТИ. И вот ре-
зультат работы — Новочеркас-
ский завод начал выпуск локо-
мотивов с усиленным поясом 
защиты кабины машиниста. Ко-
нечно, это не 100%-ная защита, 
но уровень пассивной безопас-
ности повышается», — говорит 
Николай Ефремкин.

Конструкторы поставили пе-
ред собой задачу укрепить кар-
кас кабины локомотива. Для это-
го увеличили сечение балок ло-
бовой части кабины на 100 мм в 
пол добавили ребра жесткости, 
применили сталь новой марки. 
Все это повышает уровень безо-
пасности электровоза.

Кабину машиниста проекти-
ровала компания «ТМХ Инжини-
ринг». Маска кабины была изме-
нена, так же как и форма капота 
крыши и нижнего пластикового 
обтекателя с зонами для меж-
секционных розеток, нижнего 
металлического обтекателя и 
путеочистителя. Применен све-
тодиодный прожектор ГИС-6П с 
обогреваемым стеклом и свето-
диодные буферные фонари. 

Пленум

Контроль за безопасностью

Окончание.  

Начало на стр. 01

Пример от другой компании, 
в которой действует профсоюз-
ная организация РОСПРОФЖЕЛ, 
ООО «СТМ-Сервис». Как рас-

сказал ее технический директор 
Евгений Григорьев, в этом году 
работники получили два вида 
инновационных средств инди-
видуальной защиты: пассивный 
экзоскелет и очки с корректиру-
ющим эффектом.

Тем не менее избавиться от 
производственных рисков пол-
ностью, учитывая сферу дея-
тельности компаний, в которых 
действуют организации РОС-
ПРОФЖЕЛ, невозможно. Только 
в компании «РЖД» из 304 тыс. 
рабочих мест более 73 тыс. отно-
сятся к рабочим местам с вред-
ными и опасными условиями 
труда. Это меньше, чем пять лет 
назад, но свести к нулю их коли-
чество нельзя в силу особенно-
стей производственных процес-
сов.

И тут следует вспомнить, что 
требования охраны труда должны 
соблюдать две стороны. Работо-
датель обязан минимизировать 
риски, сделать так, чтобы работ-
ник был максимально защищен 
от опасностей. А работник, в свою 
очередь, — применить на практи-
ке выученные инструкции и со-
общить работодателю, если они 
вдруг нарушаются.

«Серьезным подспорьем в 
вопросах создания безопасной 
среды является общественный 
контроль. И в тех организаци-
ях, где он действует достаточно 
продолжительное время, есть 
положительные примеры», — от-
метил Сергей Черногаев.

Наиболее распространен-
ный инструмент общественного 
контроля — институт уполномо-
ченных по охране труда и обще-
ственных инспекторов по безо-
пасности движения. Инспекторы 
есть, в частности, в РЖД, Мо-
сковском метрополитене, ФПК, 
«ЛокоТех-Сервис».

А вот в ООО «СТМ-Сервис» 
в качестве инструмента обще-
ственного контроля использу-
ются соцсети и мессенджеры. 
Сотрудники в группах сообща-
ют о тех или иных нарушениях 
в производственных цехах или 
бытовых помещениях. А руко-
водство, как сообщил Евгений 

Григорьев, отслеживает эти со-
общения и исправляет недостат-
ки.

Возможно применение и дру-
гих инструментов. Например, 
согласование с представителем 
профсоюза отчета об укомплек-
тованности предприятия сред-
ствами малой механизации. На 
пленуме звучали и такие предло-
жения, как вхождение предста-
вителей профсоюза в совет ди-
ректоров той или иной компании 
в качестве, можно сказать, «гласа 
народа» — работник проф союза 
чаще общается с трудовым кол-
лективом, чем руководство ком-
пании. 

По мнению участников пле-
нума, только вместе админи-
страция и профсоюз могут вы-
строить конструктивный диа-
лог, который позволит реали-
зовать планы по формированию 
безопасной среды для работни-
ков.

Фото ТМХ «Сервис»

Первый «Ермак» с усиленной кабиной

Фото Владислава Куликова
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Комиссия

Для большей пользы 
Комиссии, работающие в ЦК 

РОСПРОФЖЕЛ, реорганизова-
ли, их количество увеличилось 
с пяти до восьми. О том, с чем 
связаны изменения, «Сигнал» 
беседует с руководителем Де-
партамента организационной 
и кадровой работы аппарата ЦК 
РОСПРОФЖЕЛ Светланой Бит-
лер.

— Светлана Вла-
димировна, расска-
жите о первопричи-
не изменений.

— В Центральный 
комитет профсоюза 

избрано 85 человек, представ-
ляющих все организации РОС-
ПРОФЖЕЛ. Из них были сфор-
мированы пять комиссий по 
направлениям деятельности 
проф союза. И получилось так, 
что зачастую комиссии дубли-
ровали работу структурных под-
разделений аппарата ЦК проф-
союза — правовой и техниче-
ской инспекций, департаментов. 
Той отдачи, которую мы ожида-
ли от их деятельности, не было, 
а нам бы хотелось планировать 
работу ЦК в соответствии с те-
ми актуальными вопросами, ко-
торые сегодня волнуют членов 
профсоюза. 

— Но ведь все организации 
профсоюза работают в этом на-
правлении, все предоставляют 
информацию в ЦК…

— Конечно, обобщенную ин-
формацию предоставляют все 
Дорпрофжелы. Но в данном слу-
чае речь о конкретике, информа-
ция с мест нужна для того, чтобы 
скоординировать, скорректиро-
вать работу ЦК для большей поль-
зы членов профсоюза. Чтобы эти 
комиссии давали предложения, 
планы работы, акцентировали 
внимание на том, что требует ре-
шения в настоящий момент. По 
схожему принципу работает Об-
щественная палата РФ, — там дав-
но сформированы комиссии по 

актуальным направлениям.
У членов ЦК РОСПРОФЖЕЛ 

мы спросили, есть ли необходи-
мость переформатировать дея-
тельность комиссий, возможно, 
стоит сузить спектр решаемых 
ими вопросов до наиболее акту-
альных. 

Обобщив полученные пред-
ложения и мнения, приняли ре-
шение, что теперь комиссий бу-
дет восемь: по условиям труда 
работников, по социально-тру-
довым правам, по социальным 
правам работающих женщин, 
по вопросам семьи и детства, 
по взаимодействию с органами 
власти, по общественному кон-
тролю за соблюдением трудово-
го законодательства, по разви-
тию профсоюза, по поддержке 

работников с дополнительными 
потребностями. 

— Не совсем понятно — о ка-
ких дополнительных потребно-
стях идет речь? О людях с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья?

— Да, конечно, речь идет об 
инвалидах. Мы намеренно не 
стали называть их «работниками 
с ограниченными возможностя-
ми». Это люди, которым требу-
ется дополнительное внимание.

— По какому принципу фор-
мировались комиссии?

— Члены Центрального ко-
митета сами выбирали направ-
ление, которым им было бы ин-
тересно заниматься.

Были опасения, что все за-
пишутся в одну-две комиссии, 
но все получилось более-менее 
равномерно. 

Но все-таки наибольший ин-
терес вызвала комиссия по со-
циально-трудовым правам. На-
деемся, что деятельность комис-
сий будет наиболее эффектив-
ной, ведь люди заинтересованы 
работать в ими самими выбран-
ном направлении. 

— Какие-то изменения в ра-
боте комиссий есть?

— Комиссии теперь будут дей-
ствовать постоянно. Поскольку 

появилась возможность прово-
дить видеоконференции и обсуж-
дать текущие вопросы, мы будем 
на рассмотрение комиссий на-
правлять в том числе обращения, 
поступающие от членов профсо-
юза. Помимо этого, будем запра-
шивать от комиссий предложения, 
которые необходимо включить в 
план работы выборных органов. 
Надеемся, что обращения членов 
РОСПРОФ ЖЕЛ будут быстрее на-
ходить пути решения. Это будет 
плюсом для нашего профсоюза.

Беседовала  
Елена Павлова 

Планы 

Студентов ждет 
активный год  
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала» 

Совет первичных профсо-
юзных организаций студентов 
университетов путей сообще-
ния наметил план действия на 
ближайший период. Учащихся 
вузов ждет насыщенный проф-
союзный год.

«Заседание совета прошло в 
очном режиме, что очень важ-
но, так как личная встреча дает 
возможность в деталях обсудить 
волнующие вопросы, — гово-
рит эксперт сектора молодеж-
ной политики Департамента 
социального развития аппара-
та ЦК РОСПРОФЖЕЛ Вячеслав 
Солохов. — Это очень актуаль-
но, учитывая, что у вузов много 
территориальных особенностей, 
которые надо принимать во вни-
мание».

Председатели первичек об-
судили такие темы, как прием 
первокурсников в профсоюз, 
социальное партнерство в ву-
зах. Некоторые вопросы требуют 
особого внимания. Так, успехом 
пользуются путевки на отдых от 
профсоюза. Студенты часть лет-
них каникул проводят на побе-
режье Черного моря, в горах Ал-
тая, на Байкале и в Приморском 
крае. Председатели студенче-
ских первичек отметили высо-
кий уровень организации и бла-
годарили Центральный комитет 
за предоставленную возмож-
ность для оздоровления. Подоб-
ные путевки являются сильным 
инструментом мотивации проф-
союзного актива в течение всего 
учебного года.

Корректировки с учетом мне-
ния председателей будут вне-
сены и в модуль профсоюзной 
программы «Время молодых. 
Студенты». Как и в феврале этого 
года, в нем смогут принять уча-
стие профсоюзные активисты, 
представляющие филиалы ву-
зов, но уже раньше — еще на эта-

пе формирования команды уни-
верситета. В четвертом квартале 
этого года пройдут отборочные 
этапы, в которых студенты фи-
лиалов также смогут показать 
себя и выйти в общероссийский 
финал модуля.

В планах и расширение мо-
дуля «Время молодых. Детство». 
В этом году в санаторно-оздо-
ровительном комплексе «Жем-
чужина» в Анапе прошли первые 
тематические дни, направлен-
ные на знакомство детей и под-
ростков с профсоюзом (на фото). 
«Профсоюзному делу» их учи-
ли студенты — профактивисты 
Самарского государственного 
университета путей сообщения, 
имеющие опыт работы с деть-
ми. Программу они подготовили 
с учетом особенностей возраст-
ной психологии, адаптировав к 
ней ту, которая используется в 
университете для знакомства с 
профсоюзом первокурсников.

«Проект будет масштабиро-
ван на сеть железных дорог, — 
продолжает Вячеслав Солохов. 
— В ближайшее время будут соз-
даны условия, чтобы делегации 
профсоюзных активистов из ву-
зов смогли провести подобное 
мероприятие в оздоровительных 
лагерях своих регионов. Совет 
единогласно поддержал эту идею 
и готовится к ее реализации». 

Ждут студентов и другие 
нововведения. В планах Сове-
та подготовить проект творче-
ского фестиваля, посвященного 
120-летию профсоюза, которое 
будет отмечаться в 2025 году. А 
в будущем году будет отмечаться 
юбилейная дата Байкало-Амур-
ской магистрали, которая станет 
одной из важных тем молодеж-
ных мероприятий. 

Кроме того, сохранятся все 
традиционные мероприятия для 
студенчества. В планах совер-
шенствование действующих фор-
матов, чтобы их участники полу-
чали наиболее актуальные знания 
и навыки.

Теперь комиссий будет восемь: по условиям 
труда работников, по социально-трудовым 

правам, по социальным правам работающих 
женщин, по вопросам семьи и детства, по 

взаимодействию с органами власти, по 
общественному контролю за соблюдением 
трудового законодательства, по развитию 
профсоюза, по поддержке работников с 

дополнительными потребностями.

Отдельная комиссия сосредоточит свое внимание на социальных правах работающих женщин

Фото Дениса Тихонова

Фото Владислава Куликова
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Регион

Доброта без границ  
На Тульской детской желез-

ной дороге руководители до-
бровольческих штабов Тульско-
го региона МЖД высадили ал-
лею из кленов, которую назва-
ли «Аллея молодежи Москов-
ской железной дороги». Акцию 
посвятили 20-летию компании 
«РЖД», а аллея стала симво-
лизировать борьбу волонтеров 
за экологию и эстетику. О том, 
чем еще занимаются волонте-
ры Тульского региона, «Сигна-
лу» рассказала председатель 
Совета молодежи Дорпрофжел 
на МЖД Елизавета Дремина.

— Елизавета, туль-
ские волонтеры — кто 
они, помимо того, что 
все они железнодо-
рожники?

— Это очень раз-
ные люди со всех уголков Туль-
ской области, но всех их объеди-
няет неравнодушное отношение 
к нуждам других людей, желание 
помогать и делать этот мир лучше. 

Ребята уверены, что каждый 
может не только вносить по-
ложительные изменения, но и 
вдохновить других на подобные 
действия.

— Какие направления добро-
вольческой деятельности наи-
более развиты?

— Их множество, расскажу 
подробнее о каждом. Начнем, 

пожалуй, с социального волон-
терства, ведь оно направлено 
на помощь конкретным людям 
— детям, студентам, ветеранам, 
инвалидам, беженцам и другим 
людям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. Волонте-
ры проводят профилактические 
мероприятия в садах и школах, 
где рассказывают о правилах по-
ведения на железнодорожном 
транспорте, профориентации в 
техникумах, оказывают матери-
альную поддержку — собирают 
и передают продуктовые наборы, 
одежду, канцелярию, помогают с 
уборкой квартиры. 

Проводят такие акции, как 
«Чистые окна», «Внук по перепи-
ске», «Открытка солдату», «Мы 
вместе», «День пожилого чело-
века», «Внимание переезд». Ока-
зывается помощь подшефному 
Долматовскому детскому дому, 
военному госпиталю. Конечно 
же, собирается гуманитарная по-
мощь для специальной военной 
операции.

Добровольцы вступают в от-
ряды «ЛизаАлерт» и выезжают на 
поиски пропавших людей.

Экологическое волонтерство. 
Добровольцы столичной маги-
страли давно обратили внимание 
на важность экологии и эстетики 
своего родного края. Они пони-
мают, что забота о природе и со-
хранение ее красоты — это залог 
благополучного будущего, поэ-

тому убирают мусор, проводят 
субботники и акции по раздель-
ному сбору отходов, сажают де-
ревья, защищают животных. Со-
бирают и сдают на переработку 
макулатуру. 

— Акции, в которых они уча-
ствуют, в основном региональ-
ного масштаба?

— Нет, конечно. И всероссий-
ского тоже — «Вода России», «Чи-
стые Берега», «Добрые крышеч-
ки», «Чистые игры». О «Чистых 
играх» не особо знают. А ведь это 
увлекательные командные сорев-
нования по очистке территории 
от мусора и разделению отходов. 
Участники ищут артефакты, ре-
шают экологические загадки, со-
бирают и сортируют мусор. В че-
сти и «Экологический забег», при 
котором бег трусцой сочетается 
со сбором мусора.  

Еще одно направление де-
ятельности — медицинское во-
лонтерство, которое выражается 
преимущественно в донорстве 
крови и ее компонентов. Но сей-
час получило развитие еще од-
но важное направление — наши 
добровольцы-железнодорожни-
ки вступают в Регистр доноров 
костного мозга.

Сегодня все понимают, на-
сколько важно быть патриотом. 
Поэтому наши добровольцы по-
могают хранить память о Вели-
кой Отечественной войне, на-

вещают ветеранов, проводят 
просветительские мероприятия 
и патриотические акции, такие 
как: «Свеча памяти», «Солдат-
ский платок», «Поезд Памяти», 
«День памяти и скорби», «День 
народного единства».

— А как же культура и спорт? 
— Волонтеры помогают в ор-

ганизации мероприятий, прове-
дении различных творческих ак-
ций и мастер-классов, создании 
туристических маршрутов, вос-
становлении памятников исто-
рии и культуры. 

Ну и куда же без спорта? До-
бровольцы этого направления 
популяризируют здоровый образ 

жизни и участвуют в спортивных 
мероприятиях. Это марафоны и 
полумарафоны, гонка Героев, за-
рядка, неделя ЗОЖ, велопробег, 
фигурный трек. Кроме этого, во-
лонтеры активно рассказывают 
о влиянии вредных привычек и 
пользе ЗОЖ, проводят просвети-
тельские акции, конкурсы, похо-
ды.

Наши ребята уверены, что 
стать волонтером можно в лю-
бом возрасте. И приглашают 
всех, кто хочет попасть в атмос-
феру добра и позитива, присое-
диниться к ним.

Беседовала  
Елена Павлова

Решение 

Справились с задачей
Максим 
Кондратьев, 
председатель 
Совета молодежи  
Владивостокского 
территориаль-
ного управления 
ДВЖД:

— Волонтеры Владивосток-
ского региона 8 октября вые-
хали в Спасск-Дальний, что-
бы оказать помощь железно-
дорожникам, пострадавшим в 
августе этого года от тайфуна 
«Ханун». 

Несмотря на то, что прошло 
два месяца с момента стихий-
ного бедствия и многие постра-
давшие уже вернулись к обыч-

ной жизни, остались задачи, 
требующие внимания. Одним 
из таких мест стал участок, на 
который от соседей принес-
ло огромный добротный сарай 
из шпал. По словам соседки, 
его строил ее прадед, им семья 
пользовалась больше 80 лет. 
В пик паводка вода достигла от-
метки 6 м, она и перенесла мно-
готонный сарай на середину 
участка нашего железнодорож-
ника, откуда убрать его не пред-
ставлялось возможным. 

Но команда волонтеров, по-
тратив весь день, смогла разо-
брать сарай, не повредив ма-
териалы, которые еще смогут 
пригодиться в будущем.

Завод 

Не оставили в беде
Екатерина Белова,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Владивосток 

Более 30 семей работни-
ков Уссурийского локомотиво-
ремонтного завода получили 
поддержку для восстановле-
ния утраченного во время ав-
густовского тайфуна «Ханун» 
имущества. На эти средства за-
водчане ремонтируют дома и 
квартиры, приобретают пред-
меты первой необходимости, 
готовятся к зиме.

Во время паводка, обрушив-
шегося на Приморье в конце ав-
густа 2023 года, пострадала соб-
ственность многих работников 
предприятия, в том числе пол-
ностью утрачено жилье у 30 за-
водчан. Двенадцать из них — гла-
вы многодетных семей. Во время 
стихии у сотрудников пострада-
ли квартиры, частные дома, над-
ворные постройки, техника и ме-
бель: вода в считанные минуты 
заполнила помещения и затопи-
ла их почти на полметра в высоту.

В первые же дни природной 
стихии на заводе создали специ-
альную комиссию по устране-
нию последствий наводнения, 
сбору и оценке понесенного 
ущерба. Никто из руководства и 

работников не остался в стороне 
от происходящего: были созданы 
пункты временного размещения, 
организованы сбор и доставка 
предметов первой необходимо-
сти, в том числе продуктов пи-
тания и воды. Особое внимание 
уделено семьям с детьми и вете-
ранам.

«Мы до сих пор выезжаем по 
адресам, составляем акты для 
дальнейшего оформления и вы-
несения решения по выделению 
компенсаций. Помогаем и тем, 
кто в силу обстоятельств обра-
тился к нам не сразу. Каждый 
случай на контроле. Посильную 

помощь окажем всем», — го-
ворит председатель заводской 
первички Максим Наталенко.

Сегодня администрация за-
вода совместно с профкомом 
всем пострадавшим от наводне-
ния работникам оказывает по-
мощь, в том числе и финансо-
вую. Дополнительные средства 
на восстановление жилья были 
выделены и от АО «Желдоррем-
маш».

Во время наводнения также 
пострадали дома четверых ве-
теранов. Всем им за счет средств 
первички завода были выделены 
деньги на ремонт.

Фото Дорпрофжел на МЖД

Фото Дорпрофжел на ДВЖД
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Стратегия 

Внимание к «дочкам» 
Председатель Совета моло-

дежи Дорпрофжел на ЮВЖД 
Ирина Никулина рассказывает 
«Сигналу» о предлагаемом ею 
подходе к проблеме мотивации 
профсоюзного членства среди 
молодых работников.

— Ирина, участ-
ники круглого стола, 
проведенного не-
давно Воронежским 
областным объеди-
нением организаций 

проф союзов, обратили особое 
внимание на предложенный 
вами метод мотивации проф-
союзного членства. Вам даже 
была вручена награда за ори-
гинальный подход к решению 
проблемы. В чем он заключает-
ся? 

— Главное в моем предло-
жении — акцент на объедине-
ние, идея о сближении молоде-
жи РЖД и дочерних и зависимых 
обществ холдинга. Причем не 
только профсоюзной молодежи, 
но и той ее части, которая пока 
в РОСПРОФЖЕЛ не вошла. Прак-
тика показала, что, когда ребята 
на деле узнают, что такое проф-
союз, они начинают понимать, 
для чего он нужен. А это и стано-
вится существенной мотивацией 
профсоюзного членства. 

— А что вам подсказало идею 
объединения? Личный опыт?

— Когда я стала занимать-
ся молодежкой, то, естествен-
но, опиралась в том числе и на 
личный опыт. Я ведь училась в 
Ростовском государственном 
университете путей сообщения. 
Работала дежурной по станции 
Пухово, потом — Бодеево, сей-
час — технологом первой ка-
тегории в Центре повышения 
эффективности труда персона-
ла ЮВЖД. Так что я работник 
ОАО «РЖД» (председатель Со-
вета молодежи Дорпрофжел на 
ЮВЖД — моя общественная де-
ятельность). 

Так что молодежная полити-
ка компании была мне понятна. 
А про работу с молодежью в до-
черних обществах я знала мало. 
Расспрашивала у коллег, пере-
шедших из РЖД в «дочки», и по 
их ответам поняла, что далеко 
не везде работают с молодежью 
так, как в нашей компании. Ча-
сто молодежь «дочек», а также 
студенты профильных учебных 
заведений оставались «за бор-
том» общественной жизни. Са-
ма убедилась в этом, когда по-
сле избрания председателем 
Совета молодежи Дорпрофжел 
на ЮВЖД побывала на дочер-
них предприятиях и в профиль-
ных учебных заведениях. При-
шла к выводу, что надо помочь 
людям, которые хотят проявить 
себя — заняться волонтерством, 
узнавать свою страну, участво-
вать в экологическом движении 
и социальной жизни. Ведь проф-
союз может таких людей, даже 
если они не вступили в профсо-
юз, объединить, а те потом сами 

придут к решению пополнить 
наши ряды.

Вот я и поставила задачу пе-
ред Советом молодежи объеди-
нить молодых работников всех 
железнодорожных предприятий 
региона, познакомить их друг с 
другом. 

— И каким на деле оказался 
путь решения этой задачи? 

— Совет молодежи стал при-
глашать на свои мероприятия не 
только молодых членов профсо-
юза, но и всю несоюзную моло-
дежь, привлекать ее к участию 

в волонтерском движении, в ак-
циях, мероприятиях и спартаки-
адах. Через профсоюзные орга-
низации дочерних предприятий 
и учебных заведений мы стали 
рассылать информацию о го-
товящихся мероприятиях. Ста-
раемся обратиться к каждому, 
чтобы информация не прошла 
мимо.

— Вы назвали три группы 
— работники РЖД, работники 
дочерних обществ и студенты. 
Чем они отличаются друг о дру-
га и, главное, какую работу надо 
проводить с их представителя-
ми?

— Между работниками ком-
пании и дочерних обществ раз-
ницы как таковой нет, поскольку 
все они, как говорится, «выш-
ли из одной шинели» — желез-
нодорожной. У нас общее дело, 
профессии схожие и методы 
профсоюзной работы похожи. В 
дочерних обществах надо про-
сто активизировать работу с мо-
лодежью. Поэтому члены Совета 
молодежи стали чаще бывать в 
этих организациях, лично дер-
жать на контроле информиро-
ванность молодых работников 
о запланированных профсоюз-

ных мероприятиях, настойчивей 
привлекать их к участию в проф-
союзной жизни. 

Со студентами сложнее. Они 
очень амбициозны, к профсоюз-
ной работе — из-за недостатка 
опыта, знаний, просто по моло-
дости — относятся пока еще лег-
комысленно. Для них профсоюз-
ное мероприятие — повод весело 
провести время, может быть, «по 
уважительной причине» уйти с 
занятий. И приходится им объ-
яснять, что профсоюзная работа 
— это не только «время прове-
сти», но и сделать что-то полез-
ное. Например, помочь пенсио-
неру, поучаствововать в эколо-

гической акции. Ведь в профсо-
юзной работе важна не только 
материальная составляющая, но 
и духовная. Когда помогаешь то-
му, кто в твоей помощи нужда-
ется, появляется особое доброе 
чувство.

Мы с членами молодежного 
совета стали постоянно бывать в 
Воронежском филиале Ростовско-
го государственного университе-
та путей сообщения. А поскольку 
многие ребята даже не были зна-
комы со своими председателя-
ми, не понимали, какая разница 
между председателем первич-

ной профсоюзной организации и 
профгрупоргом, освобожденным 
председателем и неосвобожден-
ным, надо было многое объяснять 
с азов. И теперь мы постоянно бы-
ваем в учебных заведениях, рас-
сказываем о профсоюзе — о нашем 
уставе, структуре, методах работы 
и, наконец, о возможностях, кото-
рые он открывает перед молодым 
человеком. 

Не далее как в субботу я по-
бывала в очередной раз в желез-
нодорожном техникуме, беседо-
вала с ребятами, рассказывала 
про запланированные профсо-
юзные мероприятия, а потом все 
дружно играли в баскетбол.

— Можно уже говорить о ка-
ких-то результатах или полгода 
еще не срок?

— Некоторые итоги подвести 
можно. Ведь на самом деле мы 
сумели познакомить молодых 
работников железнодорожных 
предприятий друг с другом. 

Два раза за лето организовы-
вали путешествие в Дивногорье, 
в котором активное участие при-
няла наша команда, пропаганди-
рующая здоровый образ жизни. 
Проводили акции по сбору де-
нег и теплых вещей для отправ-
ки участникам специальной во-
енной операции. В День Флага 
прошло мероприятие «Символ 
гордости», в котором приняли 
участие железнодорожники Во-
ронежа, Лисок и Старого Оскола. 

На Добро.ру организовали 
штаб и вручили нашим волонте-
рам верифицированные волон-
терские часы, чтобы каждый квар-
тал можно было отслеживать, кто 
в каком мероприятии участвовал, 
в чем проявил активность, чтобы 
начислялись баллы, за которые 
можно получить бонусы.

Но не только возможность 
получить бонусы привлекает ре-
бят в наш круг. После каждого, 
пусть и не очень крупного ме-
роприятия, они продолжают об-
щаться и друг с другом, и с на-
ми. Не то, что побывали и забы-
ли, нет. Им хочется это общение 
продолжать, они интересуются, 
что еще можно сделать, в каких 
мероприятиях поучаствовать, са-
ми что-то предлагают.

Например, в ходе дорожно-
го этапа комплексной програм-
мы «Время молодых. Работники» 
экономист первой категории То-
пливно-энергетического центра 
Юго-Восточной железной доро-
ги Светлана Губанова, увлеченная 
художественным творчеством, 
провела мастер-класс по рисова-
нию. А, поскольку многим ребя-
там это понравилось, предложила 
продолжать «встречи у холстов» 
после завершения программы. 
Уже состоялся ее мастер-класс 
в Воронежском подразделении 
Юго-Восточного учебного центра 
профессиональных квалифика-
ций. 

Думаю, Светлана продолжит 
эту работу. Ведь когда человека 
что-то интересует, ему хочется 
рассказать о своем увлечении 
всем, «заразить» им других.

Общее дело объединяет. В 
этом я убеждаюсь каждый раз, 
когда после очередного меро-
приятия подвожу итоги и вижу, 
как у ребят возрастает интерес к 
профсоюзной работе. За послед-
нее время мне не раз приходи-
лось слышать от молодых работ-
ников «дочек» признания в том, 
что они только теперь стали по-
нимать, зачем молодежи нужен 
профсоюз. Раньше им казалось, 
что это для старшего поколения, 
а оказалось, что профсоюз важен 
и для молодежи.

Беседовала  
Ирина Павлова

Фото Дорпрофжел на ЮВЖД
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ÏÐÎÃÐÀÌÌÀ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß
“ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÜÍÀß ÇÀÙÈÒÀ”

Ñòðàõîâàíèå æèçíè, çäîðîâüÿ
è ðèñêà íåïðîõîæäåíèÿ 
ìåäèöèíñêîé êîìèññèè

более13 òûñÿ÷ ðàáîòíèêîâ çàñòðàõîâàíî 
1000 ÷åëîâåê ïîëó÷èëè ñòðàõîâûå âûïëàòû

ÊÒÎ ÌÎÆÅÒ ÇÀÑÒÐÀÕÎÂÀÒÜÑß:
Ðàáîòíèê, ñâÿçàííûé ñ áåçîïàñíîñòüþ 
äâèæåíèÿ ïîåçäîâ, êîòîðûé ïðîõîäèò 
îáÿçàòåëüíûå ïðåäâàðèòåëüíûå è 
ïåðèîäè÷åñêèå ìåäèöèíñêèå îñìîòðû 

ÑÒÐÀÕÎÂÀß ÑÓÌÌÀ (âûïëàòà): 
îò 100 000 äî 1 000 000 ðóáëåé 
ïî âûáîðó ðàáîòíèêà

ÎÐÃÀÍÈÇÀÒÎÐ ÑÒÐÀÕÎÂÀÍÈß

ÎÎÎ “ÄÎÐÏÐÎÔÇÀÙÈÒÀ” 
ñòðàõîâàíèå ðàáîòíèêîâ 
íà âñå ñëó÷àè æèçíè

Êîíòàêòû:
Ñàéò: dorprf.ru
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà: 
rzd@dorprf.ru (èíòåðíåò)
DPZ_SkorobogatovVU@msk.rzd(èíòðàíåò)

Îôîðìëåíèå ïîëèñà: 8 926 600-60-70 
8 926 600-60-40 
8 926 115-95-13
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История 

Вокзал Ивана Страуса
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

Король Вальсов Иоганн 
Штраус (младший) заключил 
свой первый контракт на га-
строли в России с Царскосель-
ской железной дорогой. И се-
зон выступлений на вокзале 
в Павловске стал триумфаль-
ным. Маэстро остался в России 
еще на 10 лет, нашел здесь свою 
любовь и вдохновение. Он от-
благодарит дорогу премьерами 
своих шедевров. В том числе и 
знаменитыми «Сказками вен-
ского леса».

Однако получив приглаше-
ние от правления дороги в 1856 
году, композитор три месяца ко-
лебался. Он категорически отка-
зывался выступать перед публи-
кой в ресторане. Именно так он 
расценивал концерты в большом 
павильоне Павловского вокзала. 
Мог и не приехать, и тогда вся его 
творческая биография без преу-
величения оказалась бы иной.

Выручило письмо из Царско-
го Села, где Штраусу объясни-
ли, что выступления будут про-
ходить в огромном павильоне 
вокзала, с большими галереями. 
Есть и открытая площадка, где 
летом для публики устанавлива-
ют специальные скамьи. Между 
прочим, выбор вокзала как места 
для концертов правлением до-
роги был заранее продуман. Те-
атры середины XIX века крайне 
скептически относились к «тан-
цевальной музыке». Вальсу еще 
только предстояло отвоевывать 
себе место на «больших» сценах.

Иоганн больше не сомневал-
ся. Дорога повесила свою первую 
афишу: «на вокзале Павловска 6 
мая состоится вечер под управ-
лением знаменитого венского 
капельмейстера Ивана Страу-
са». Правление еще не знало, что 
этот «вечер» и контракт факти-
чески перенесут центр культур-
ной жизни северной столицы 
на лето 1856 года в Павловск. А 
местная сцена окажется забро-
нирована почти на 10 лет.

В репертуар первого высту-
пления композитор включил 
вальсы и «польки» своего со-
чинения. Необычным оказался 

не только репертуар, но и ма-
нера взаимодействия дириже-
ра Штрауса с оркестром. Он сам 
мог взять скрипку в руки, поды-
грывая музыкантам, управлять 
оркестром не палочкой, а смыч-
ком. После концерта публика 
несла Штрауса до квартиры на 
руках и… масса людей опоздала 
на последний поезд в Санкт-Пе-
тербург. Благо дорога на первый 
случай подала спецсостав.

А вот потом в Павловске на 
вечерних выступлениях Штрауса 
между рядами публики ходили 
официанты и служащие доро-
ги и шепотом предупреждали: 
«Последний поезд через полча-
са… через 15 минут…» Помогало 
не всегда. На вокзале почти не-
прерывно висело объявление. 
«Билет в Санкт-Петербург для 1 
класса 75 копеек серебром. Би-
летов на вокзал нет».

А в столице началась насто-
ящая «вальсомания». Портреты 
Штрауса во всех книжных мага-
зинах. Продавцы цветов за 15 ко-
пеек предлагают прикрепить к 
букету для возлюбленной назва-
ния популярных вальсов. Парик-
махерские рекламируют дамам 
прически «а ля Штраус».

Десять летних сезонов про-
ведет в Павловске Штраус. Но в 
1865 году родители его возлю-
бленной — Ольги Смирнитской 
отказали композитору в руке до-
чери. В сентябре того же года он 
оставит послание своей публике: 
«Исполненный чувств искрен-
ней благодарности, я вынужден, 
к крайнему моему сожалению, 
расстаться с северною столи-
цею, которую считаю второю мо-
ей родиною...»

Иоганн трижды будет женат 
за границей, но семейного сча-
стья так и не обретет. Он будет 
возвращаться в Россию еще не-
сколько раз, станет настоящим 
пропагандистом русских компо-
зиторов на Западе.

Мог он вернуться и в Пав-
ловск, но последний контракт 
с Царскосельской дорогой за-
кончился скандалом. В 1872 году 
Иоганн Штраус, получив аванс, 
не приехал, соблазнившись на 
гонорар в $100 тыс. от Бостона. 
А дороге по суду выплатил неу-
стойку в 5 тыс. руб.

Медики

Отдых на природе 
Коллектив ЧУЗ «РЖД-Ме-

дицина» г. Уссурийск» отметил 
Международный день врача на 
природе. 

Выезд работников больницы 
в арт-парк «Штыковские пруды» 
организовал профактив медуч-
реждения. Как рассказала предсе-
датель ППО учреждения здраво-
охранения Наталья Бояркина, по-
года стояла отличная, и медицин-
ские работники весь день провели 

на свежем воздухе. Отдыхающие 
разместились в трех комфорта-
бельных беседках, где общались в 
неформальной обстановке.

«Совместный отдых на при-
роде еще больше сплотил кол-
лектив больницы и подарил всем 
участникам пикника отличное 
настроение и заряд бодрости», 
— отметила специалист соци-
альной сферы Владивостокского 
филиала Дорпрофжел на ДВЖД 
Татьяна Цыганова. 

Ответы на сканворд, опубликованный в № 34

По горизонтали: Столбец. Горн. Епископ. Мозг. Окно. Желтое. Вакса. План. Тюря. Роллер. Депутат. Палач. Грэй. 
Кепи. Кипа. Рельс. Лиана. Отто. Чайка. Мед. Мур. Обоз. Панама. Удав. Пава. Осип. Лист. Неуд. Лужа. Луза. Кекс. 
Трубач. Тьма. Икры. Хала.
По вертикали: Домочадец. Снегоступ. Орион. Бяка. Цыпленок. Каюта. Опята. Жар. Талер. Еврей. Раллист. 
Чкалов. Гиена. Эль. Прачка. Лайма. Свара. Кума. Медведь. Доводка. Опилки. Запуск. Палаты. Неслух. Туба. Чача. 
Зал.

Составил Алексей Пискунов

Павловский вокзал Царскосельской железной дороги был центром 

культурной жизни 

Фото Дорпрофжел на ДВЖД
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Волонтеры Северобайкальского филиала Дорпрофжел на ВСЖД убрали 
мусор в прибрежной зоне и на пляже на озере Слюдянское 

В пригороде Иркутска, согласно плану по восстановлению лесов 
после недавних пожаров, подписанному ОАО «РЖД» с правительством 
Иркутской области, волонтеры-железнодорожники высадили деревья   

Сборная Абдулинского железнодорожного узла завоевала Кубок Дорпрофжел на КбшЖД по 
хоккею с шайбой, переиграв в финале действующего чемпиона «Стальные Крылья» из Уфы

Работники, руководство, болельщики — 150 представителей компании «РЖДстрой» — стали 
участниками спортивного праздника

Профактив Орловско-Курского регионального обособленного подразделения Дорпрофжел на МЖД установил 
на станции Орел стенд, посвященный участникам локальных войн новейшей истории 

В Самарском государственном университете путей сообщения прошел конкурс красоты, интеллекта и таланта 
«Краса профсоюза». Победительницей стала профактивистка Ростовского государственного университета путей 
сообщения Валерия Романенко


